

INDICE

ECONOMIA

ARTICULOS	ENRIQUE DE LA PIEDRA. La pobreza: diversidad de enfoques para un solo problema	9
	W. PAUL STRASSMANN. Restaurantes, snack bares y tiendas al menudeo familiares: su contribución al ingreso y al empleo en Lima.	63
	ROSEMARY THORP. Políticas de ajuste en Perú, 1978-1985: los efectos de una crisis prolongada	81
	MAXIMO VEGA-CENTENO Y MARIA ANTONIA REMENYL. Análisis económico de los terremotos: enfoque metodológico e implicaciones de política.	117
RESEÑAS	IVAN RIVERA. Macroeconomics de Robert Barro	175

Iván Rivera

El libro que consideramos es un texto en macroeconomía. Sin embargo, no es un libro de texto más y por eso vale la pena reseñarlo en una revista profesional. Este libro es quizás el primero de una nueva generación de textos que permitirán una comprensión más profunda de los problemas macroeconómicos de la época actual.

Los textos que circulaban hasta la fecha, keynesianos o estructuralistas, están siempre basados en supuestos agregados ad-hoc donde hay muchos elementos mecánicos, como el proceso multiplicador y la yuxtaposición del sector monetario sobre el modelo keynesiano simple; estos textos a su vez dejan muchos cabos sueltos con respecto a la magnitud de los movimientos de las variables agregadas de política, como el gasto y sus instrumentos de financiamiento, por la falta de explicitación de restricciones de presupuesto de las unidades de decisión.

El libro de Barro se aparta del paradigma del modelo keynesiano o kaleckiano simple y se aparta también del esquema Hicksiano de la IS-LM. La construcción del modelo parte de los fundamentos microeconómicos de la elección del consumidor-productor en una economía abstracta, pero bastante parecida a la economía campesina actual. Luego amplía el modelo en dos sentidos, primero analiza el problema de la elección intertemporal entre consumo y ahorro, sujeta a una restricción intertemporal de riqueza; y, en segundo lugar, introduce formalmente el dinero y el crédito y discute la relación entre las variables reales, monetarias y crediticias, en un marco de equilibrio general con información completa y en el que, se respetan las restricciones de presupuesto de las dos unidades básicas de decisión que hasta ahora interactúan en la economía: el consumidor-productos y el gobierno. En este contexto se discuten explícitamente los problemas de agregación en macroeconomía y se descubren varias falacias al mostrar que lo que es cierto a nivel individual puede ser falso a nivel agregado.

Luego se resuelve el modelo de equilibrio general con información completa donde se observa con claridad meridiana el carácter del equilibrio general macroeconómico, determinando explícitamente valores de equilibrio para la producción, el consumo, el trabajo y la tasa de interés real, en el contexto de un modelo estacionario agregado con dinero y crédito.

Otra de las novedades del tratamiento macroeconómico en esta primera parte del libro es que se analizan explícitamente los efectos que los shocks de oferta, transitorios o permanentes, tienen sobre los valores de equilibrio de las variables endógenas del modelo. Hay así un marco riguroso para discutir los efectos de un alza en el precio del petróleo, de los desastres naturales, del alza en la tasa de interés internacional, etc.

Posteriormente se entra al análisis de la inflación en el contexto de una economía estacionaria con información completa. Se analizan los orígenes de la inflación y sus efectos de largo plazo. Un corolario del análisis es la determinación (y diferenciación) de las tasas de interés reales y nominales en un contexto de equilibrio general.

Seguidamente se amplía el modelo para introducir explícitamente el mercado laboral y luego se amplían los usos de la producción generando la demanda por inversión y finalmente se amplía el rol del Estado introduciendo el gasto público, la tributación y la deuda pública. Los resultados de la política fiscal que se derivan del modelo ampliado son novedosos porque parten del supuesto que la productividad y la utilidad de las actividades gubernamentales son positivas con lo que generan efectos tanto sobre la oferta como la demanda agregadas. Otro resultado interesante es la prueba del teorema de la equivalencia entre deuda pública y tributación.

Posteriormente el autor hace un análisis detallado y al día sobre las interacciones entre el dinero y la producción tanto a nivel empírico como teórico, para luego proponer un modelo de equilibrio general con información incompleta como el más adecuado para explicar los ciclos económicos. La demora en completar la información produce desajustes y viscosidad o demora en alcanzar los senderos de crecimiento con equilibrio general.

El libro termina con una extensión muy somera y poco formal del modelo a una economía abierta. Esta es su parte más débil.

El libro indudablemente es un aporte sustantivo al análisis económico pues desarrolla dicho análisis en el campo de la macroeconomía con la misma rigurosidad científica que ha sido desarrollado en la microeconomía. Esto permite ver con más claridad y transparencia los avances de la macroeconomía y también sus limitaciones.